
  
 

 
 
  

MINUTA Ata de Reunião 1 

 Aos vinte dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas, os 2 

membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se reuniram para 3 

5ª Assembleia Geral Extraordinária de 2023, realizada na modalidade presencial, no  4 

Centro Administrativo Dr. Reinaldo Caetano (Sicoob Aracredi) na rua Major Joaquim 5 

Magalhães nº 303 – Centro - Araguari/MG, para discutir os seguintes pontos da pauta, que 6 

foram encaminhados anteriormente a todos os membros: Item 01 – Abertura da sessão e 7 

verificação de presença e quórum; Item 02 – Discussão e deliberação da ata da 4ª 8 

Assembleia Geral Extraordinária de 2023 (06.07.2023); Item 03 – Comunicado dos 9 

Conselheiros; Item 04 – Leitura do expediente e das comunicações da ordem do dia; 10 

Item 05 – Discussão e aprovação da Deliberação do CBH Araguari nº 162, ad 11 

referendum, indicação de representante do CBH Araguari para a participação em 12 

evento; Item 06 – Discussão e deliberação do material institucional - Projeto 13 

Despoluição do rio Araguari; Item 07 – Discussão e deliberação sobre custeios dos 14 

conselheiros Maurício Marques Scalon e Hideraldo Buch, conforme cronograma de 15 

reuniões do FMCBH; Item 08 – Discussão e deliberação sobre custeios dos 16 

conselheiros Mauricio Marques Scalon e Hideraldo Buch, conforme cronograma de 17 

reuniões do FNCBH; Item 09 – Apresentação do balanço das Ações da Gestão 18 

2018/2023; Item 10 – Apresentação e entrega da Cartografia Digital da Bacia do rio 19 

Araguari - Geoambiente Sensoriamento Remoto; Item 11 – Apresentação e entrega 20 

do cadastro técnico de redes dos municípios de Ibiá, Perdizes, Nova Ponte e 21 

Indianópolis; Item 12 – Apresentação das ações em andamento; Item 13 – Entrega 22 

dos Certificados de participações aos conselheiros; Item 14 – Homenagem aos 25 23 

anos do CBH Araguari; Item 15 – Outros assuntos. Membros presentes: Pâmela Desirré 24 

Bernardes (Igam), Guilhermina Maria Severino (Seapa), Sérgio Luiz Quirino de Melo 25 

(PMMG),  Alberto José de Almeida (Emater), Hideraldo Buch (SES), Dayane Aparecida 26 

Pereira de Paula (IEF), Paulo Rogério da Silva (Semad), Amilton Alves Filho (Semad), 27 

Wilton José Fernandes (Pcmg), Marinho Martins Severino Segundo (Prefeitura Municipal 28 

de Sacramento), Ricardo Lúcio Alvarenga (Prefeitura de Perdizes), Bruno Gonçalves dos 29 



  
 

 
 
  

Santos (Prefeitura Municipal de Araguari), Elci Lemes Pereira (Prefeitura Municipal de Nova 30 

Ponte), Fernanda Aparecida Borges de Andrade (Prefeitura Municipal de Pratinha), João 31 

Batista Júnior (Prefeitura Municipal de Santa Juliana), Vinicius Santos Martins (Prefeitura 32 

Municipal de Araxá) , Kassio Henrique Gama Souza (Rides),  Reginaldo José de Oliveira 33 

(Prefeitura Municipal de Indianópolis), Ivo de Ávila Ferreira (Prefeitura Municipal de Tapira), 34 

Fausto José Silva (Sindágua/MG), Sylvio Luíz Andreozzi (UFU), Polyana Custódio Duarte 35 

(Ánga), Mauricio Marques Scalon  (Fonasc – CBH ), Cordélia Alves Rios (Instituto Ambiental 36 

Araxás), João Eduardo Della Torres (Abes), Fernando Antônio Abdalla (Aprogeo-Trialto),  37 

Fernando Cesar Juliatti (Agrotap), Celismar Costa Melo (Dmae Uberlândia-MG), Leandro 38 

Borges Cruz (Copasa), Maria Eduarda R. da Cunha e Gonçalves (Fiemg),Nayana G. 39 

Marques Silva (Mosaic Fertilizantes),  Alex Pimenta Batista (Ibram),  Thiago Felipe Alves 40 

Batista (Sindicato Rural de Uberlândia), Domiciano Aparecido Moreira (Faemg), Sergio 41 

Segantini Bronzi (ACA) e Dênio Drummond Procópio (Cemig). Convidados: Sândra L. Vieira 42 

(ABHA), Milina de Oliveira (Novaes Engenharia), Guilherme Martinez (Novaes Engenharia), 43 

Luciano Farias de Novaes (Novaes Engenharia), Wellington de O. Duarte (Planal 44 

Tecnologia), André Luiz de Pádua Santos (Geoambiente), Robson R. dos Santos (Igam), 45 

Jeane Sabrina Maia (Igam), Marcos Borges ( Prefeitura Municipal de Tapira), Maria 46 

(Cimpla), João Paulo C. (OAB), Hygor Evangelista Siqueira (Abha), Ronaldo Barbosa 47 

(ABHA), Siena Caram (Fiemg), Manuel Camilo Campos (Prefeitura Municipal de Nova 48 

Ponte), José Marley (Dmae de Nova Ponte), Bianka Reis (Saae de Ibiá), Cindy Suellen 49 

Silva (Saae de Ibiá), Mayra Oliveira (Prefeitura de Ibiá), Pedro Henrique Balbino (Prefeitura 50 

de Perdizes), Thais Almeida F. da Cunha (Prefeitura de Perdizes), Daniel Fernandes (Raiz 51 

Ambiental), Luiz Gustavo de S. Andrade (Raiz Ambiental), Lara de Freitas Santos (Tanto 52 

Expresso), Marcio França (Prefeitura de Pratinha), Thiago Alves Nascimento (ABHA), 53 

Laryssa C. Benetão (Rides), Thaison Monteiro (Biotane .Eng), Elaine de Oliveira (CBH 54 

PN3), Debora Gale Ribeiro (CBH PN3), Adairlei A.S. Borges (Prefeitura Municipal de 55 

Indianópolis), Adailton B. Amaro (Prefeitura Municipal de Indianópolis), Fabio Banker (CBH 56 

Paranaíba), Paulo Cezar de Almeida (Prefeitura Municipal de Campos Altos), Carlos 57 

Alexandre Mendonça (Prefeitura Municipal de Campos Altos), Marcelo Fonseca (Igam), 58 



  
 

 
 
  

Claudiano Souza (UHE Miranda), Fábio de Salles Meirelles (Aprosoja/MG), Isabel Evaristo 59 

(Abha)  e Aline Dallago (Abha). No item 01 o Presidente, Bruno Gonçalves agradece a 60 

presença de todos, ocorre a verificação de quórum e passa a palavra para o Sr. José Carlos 61 

da Silva, Diretor Administrativo do Centro Administrativo do Sicoob Aracredi, que expõe 62 

sobre a atuação da cooperativa Sicoob Aracredi, e parabeniza o comitê pelos seus 25 anos 63 

de atuação. No item 02 o Presidente coloca em discussão e aprovação a ata da 4ª 64 

Assembleia Geral Extraordinária de 2023, ocorrida em 06.07.2023, sendo aprovada sem 65 

contribuições dos conselheiros e com a abstenção do representante da Abes, João Eduardo 66 

Della Torres. No Item 03 o Presidente, passa a palavra para o representante da Fonasc – 67 

CBH, Mauricio Marques Scalon que relata sobre o papel do FNCBH na gestão de recursos 68 

hídricos no Brasil, informa aos demais membros que foi indicado para ocupar o cargo de 69 

Coordenador Geral do FNCBH e solicita que o custeio dele e do representante do SES, 70 

Hideraldo Buch, seja mantido até que ocorra a deliberação desse tópico na 1ª Assembleia 71 

da nova gestão, pois estão previstas reuniões nos dias 10 e 11 de outubro, sendo 72 

indispensável as suas participações. O representante do SES, Hideraldo Buch destaca que 73 

Minas Gerais teve uma participação expressiva no ENCOB, sendo o estado com o maior 74 

número de representantes no evento. A representante do IEF, Dayane Aparecida Pereira 75 

de Paula, coordenadora do Grupo de Trabalho de Acompanhamento do Contrato de Gestão 76 

(GACG) informa que a análise e o relatório do GACG, referente ao exercício de 2022, foram 77 

finalizados e enviados ao Igam, agradece a participação e colaboração dos demais 78 

membros do GACG no trabalho desenvolvido. No item 04 o representante da Fonasc – 79 

CBH, Mauricio Marques Scalon fez a leitura do expediente e das comunicações da ordem 80 

do dia.  No Item 05 o Presidente anuncia que o representante da Aprogeo-Trialto, Fernando 81 

Antônio Abdalla, participou das Oficinas de Mapeamento de Áreas Prioritárias à Segurança 82 

Hídrica em Minas Gerais, nos dias 29 e 30 de agosto 2023 representando o CBH Araguari, 83 

posto isto, coloca em deliberação a deliberação nº 162, referente a essa participação, o ad. 84 

Referendum foi referendado. Item 06 o Presidente contextualiza como será a ação de 85 

despoluição do Rio Araguari, salienta que está deliberação é para aprovar o fornecimento 86 

de material institucional pelo Comitê para as pessoas envolvidas na ação, informado isso, 87 



  
 

 
 
  

o Presidente passa a palavra aos membros. O representante da Aprogeo-Trialto Fernando 88 

Antônio Abdalla expõe que o evento é uma importante ferramenta de educação ambiental, 89 

aproxima o Comitê da comunidade e ressalta a importância do comitê de participar de 90 

ações com a cobertura da imprensa. A representante do Instituto Ambiental Araxás, 91 

Cordélia Rios, relata que a Prefeitura de Perdizes apoia a realização da “barcada” uma 92 

ação de despoluição de um afluente do Rio Araguari, e ressalta o papel do Comite de 93 

participar de ações como essas. O representante da ACA, Sergio Segantini Bronzi pontua 94 

que o foco da ação deve ser mantido durante todo o evento, para que não ocorra como 95 

eventos anteriores, em que ação ambiental deixou de ser o foco. O representante do DMAE 96 

de Uberlândia, Celismar Costa questiona sobre quais serão os materiais solicitados e o 97 

valor total. O Presidente expõe que serão solicitados uma quantidade de bonés e camisetas 98 

correspondentes a R$ 32.000,00 (Trinta e dois mil reais). O representante da Agrotap 99 

Fernando Cesar Juliatti, ressalta que este tipo de ação deve ser sistêmica, da nascente a 100 

foz. Após as falas o Presidente colocou em votação o apoio do Comitê na ação de 101 

despoluição do Rio Araguai, o apoio foi aprovado. No Item 7 o Presidente pontua que nos 102 

informes dos conselheiros o representante da Fonasc – CBH, Mauricio Marques Scalon, já 103 

explicou aos membros sobre a necessidade da deliberação sobre custeio dele e do membro 104 

Hideraldo Buch, no FMCBH, dessa forma abriu a palavra aos demais membros. A 105 

representante do Instituto Ambiental Araxás, Cordélia Rios, questiona sobre as datas 106 

desses eventos. Maurício Marques Scalon elucida que foi definido por deliberação que o 107 

custeio dos mesmos seria mantido até o fim da atual gestão, mas como ocorrerá reuniões 108 

desses fóruns no dia 10 e 11 de outubro, solicita que o prazo seja prorrogado até a próxima 109 

reunião da gestão 2023/2027, para que possam participar dessas reuniões. O Presidente 110 

reforça que a deliberação valerá apenas para reuniões ocorridas antes da 1ª Reunião da 111 

nova gestão. O representante da UFU, Sylvio Andreozzi solicita que seja apresentado o 112 

calendário de reuniões presente no anexo da deliberação. A secretária Executiva da Abha, 113 

Isabel Evaristo, esclarece que a deliberação apresentada já foi aprovada e que ainda será 114 

redigido a minuta da deliberação desse tópico juntamente com o calendário. O Presidente 115 

coloca em votação a deliberação sobre custeio dos conselheiros Maurício Marques Scalon 116 



  
 

 
 
  

e Hideraldo Buch para participação no FMCBH, a deliberação foi aprovada, até a definição 117 

da nova gestão. No Item 08 a discussão ocorreu no item anterior, o Presidente coloca em 118 

votação a deliberação sobre custeio dos conselheiros Maurício Marques Scalon e Hideraldo 119 

Buch para participação no FNCBH, a deliberação foi aprovada, até a definição da nova 120 

gestão. No item 09 o Presidente passa a palavra para o Coordenador Técnico da Abha, 121 

Hygor Siqueira que apresenta o balanço das Ações da Gestão 2018/2023, informando que 122 

o comitê realizou cerca de 226 reuniões, 36 eventos, capacitações e visitas técnicas, além 123 

de analisar e deliberar 23 processos de outorga, posto isto, pontua de forma resumida sobre 124 

o projeto água legal; o programa Buriti; o cadastro técnico multifinalitários das redes; o 125 

projeto Pro-Urga; a elaboração da cartografia digital da Bacia do rio Araguari; a elaboração 126 

da concepção do sistema de informações geográficas (SIG) do Rio Araguari; elaboração 127 

do termo de referência para o estudo sobre a capacidade de suporte de corpos receptores, 128 

projeto de recuperação do córrego Capão da Erva; a recuperação do lixão em Santa 129 

Juliana; elaboração da concepção, projeto básico, estudos ambientais e projeto executivo 130 

do Sistema de Esgotamento Sanitário; Diagnóstico Ambiental na área de abrangência das 131 

Quedas do Rio Claro entre outros projetos e programas, detalhando o valor investido em 132 

cada ação e citando os produtos e resultados obtidos. Por último ressalta o valor que o CBH 133 

Araguari desembolsou na última gestão, detalhando o valor total e por ano. O Presidente 134 

destaca que o objetivo da gestão 2018/2023 era destinar o recurso da cobrança e ressalta 135 

o auxílio da CTPlan na destinação. O representante da Fonasc – CBH, Maurício Marques 136 

Scalon, pontua que no plano de trabalho da diretoria 2020/2023 existiam dois objetivos, 137 

cobrar da ABHA uma melhoria da equipe técnica e buscar a aproximação das prefeituras 138 

através de visitas, os dois objetivos foram compridos. O representante da Aprogeo – Trialto, 139 

Fernando Abdalla pontua que o projeto Pro-Urga deve ser voltado para a análise de 140 

processos de uso insignificante, pois mesmo não trazendo receita para o comitê ele ajuda 141 

na regularização das captações.  O Presidente afirma que é uma observação importante e 142 

deve ser propostos programas com esse objetivo. A representante da Seapa, Guilhermina 143 

Maria Severino, questiona se as informações contidas nos slides apresentados, sobre a 144 

aplicação dos recursos, serão enviadas para os membros. O representante da Abha, Hygor 145 



  
 

 
 
  

Siqueira salienta, que todas as informações referentes a prestação de contas estão 146 

contidas no site. O Diretor- Presidente da Abha, Thiago Nascimento, parabeniza a gestão 147 

2018/2023, pelos resultados alcançados e pontua que há investimentos na publicização 148 

dos dados, através de um sistema de informação. A representante do Instituto Ambiental 149 

Araxás, Cordélia Rios pede que haja mais transparência no processo de licitação, 150 

ressaltando que o Instituto solicitou através de um ofício enviado a Abha maiores 151 

informações sobre o edital de Demanda Induzida e melhorias nos canais de comunicação, 152 

mas ainda não obteve respostas. O representante da Abha, Hygor Siqueira informa que o 153 

ofício foi recebido e a comissão está elaborando a resposta e as sugestões serão atendidas 154 

da melhor forma possível. O Diretor Presidente da Abha, Thiago Nascimento complementou 155 

a fala de Hygor Siqueira reforçando que o site disponibiliza todos os fatos referentes aos 156 

processos em ordem cronológica, salienta que a prioridade era a atualização dos sites dos 157 

Comitês. O representante da ACA, Sergio Segantini Bronzi ressalta a eficiência do trabalho 158 

realizado pela Abha e parabeniza a atual diretoria pela gestão dos recursos. No Item 10 o  159 

Presidente passa a palavra para o representante da empresa GeoAmbiente, André Luiz de 160 

Pádua Santos que apresenta a Cartografia Digital da Bacia do rio Araguari, destacando 161 

como foi realizado a cartografia enfatizando as 5 etapas realizadas, onde cada etapa 162 

abrangia determinada área, o trabalho de campo realizado, os satélites e instrumentos 163 

utilizados, os temas que foram mapeados e os produtos gerados, sendo eles, o  modelo 164 

digital de superfície, imagens de satélite ortorretificadas (CBERS 4A), cartas topográficas 165 

contendo diversos temas e o relatório técnico final. Após a apresentação o Presidente abriu 166 

a palavra aos membros, o representante da Aprogeo Trialto, Fernando Abdalla solicita mais 167 

informações sobre os pontos de conferência, o representante da GeoAmbiente elucida que 168 

foi utilizado o mínimo de 10 pontos para fazer a ortorretificação de cada imagem. Depois 169 

de sanadas as dúvidas, o Presidente convida o represente da UFU e coordenador da 170 

CTPlan, Sylvio Luíz Andreozzi para receber o produto físico, ele evidencia que a cartografia 171 

digital é o primeiro passo para a constituição de um sistema de informação e agradeceu a 172 

diretoria, a plenária e a empresa. No Item 11 o Presidente passa a palavra para o 173 

representante da empresa Planal Tecnologia e Engenharia, Wellington de O. Duarte que 174 



  
 

 
 
  

apresenta o cadastro técnico de redes dos municípios de Ibiá, Perdizes, Nova Ponte e 175 

Indianópolis, destacando o método usado para fazer o cadastramento, os equipamentos 176 

usados, o serviço em campo prestado, os quantitativos levantados, ressalta a importância 177 

do cadastramento de redes nos municípios. O representante da prefeitura de Indianópolis, 178 

Reginaldo Oliveira relata que acompanhou o trabalho realizado pela Planal e afirma a 179 

excelência do serviço executado. O Presidente salienta que as prefeituras devem ter o 180 

compromisso de manter os dados atualizados, pois é fundamental para uma gestão 181 

municipal eficiente e convida os representantes dos municípios para realizar a entrega dos 182 

produtos, a represente do município de Ibiá, Bianka Silva Reis, a representante do 183 

município de Indianópolis, Adairlei Borges, o representante do município de Nova Ponte, 184 

Elci Lemes Pereira e o representante do município de Perdizes, Ricardo Alvarenga. No Item 185 

12 o Presidente passa a palavra para o representante da Abha, Hygor Siqueira que convida 186 

o representante da Novaes Engenharia, Luciano Farias de Novaes para apresentar os 187 

estudos de concepção e projeto básico dos municípios de Pratinha, Pedrinopolis, Campos 188 

Altos, Santa Juliana, Tapira  e Serra do Salitre. Luciano deu início a apresentação  189 

informando que a empresa foi contratada para elaborar o Estudo de Concepção, Projeto 190 

Básico, Estudos Ambientais e Projeto Executivo do Sistema de Esgotamento Sanitário  para 191 

esses municípios, ressalta que os projetos referentes aos municípios de Pratinha, 192 

Pedranópolis e Serra do Salitre já foram finalizados, evidencia a situação de cada 193 

município, informando a extensão da rede coletora,  e apresentando a melhor forma de 194 

tratar o esgoto em cada município. Ressalta que até dezembro desse ano os projetos dos 195 

outros três municípios serão entregues. O representante da Copasa, Leandro Borges 196 

questiona sobre a remoção de nitrogênio amoniacal. O representante da Novaes 197 

Engenharia, Luciano Novaes responde que todos os sistemas projetados possuem uma 198 

certa eficiência na remoção desses nutrientes, atendendo a legislação vigente. O 199 

representante da Abha convida o representante da Biotane Engenharia, Thaison Monteiro 200 

para apresentar o projeto individual por propriedade no Capão da Erva, em Santa Juliana. 201 

O representante da Biotane Engenharia informa que o projeto contemplou 19 propriedades, 202 

com o intuito de conservação dos recursos naturais e redução dos impactos nas áreas de 203 



  
 

 
 
  

APP, listou todos os benefícios gerados com essas ações, falou sobre as etapas realizadas, 204 

o levantamento da hidrografia da região,  o diálogo com os produtores rurais, a necessidade 205 

da instalação de fossas sépticas e a demarcação das áreas de APP. O representante da 206 

Semad, Paulo Rogério questionou se a demarcação da APP respeita o artigo 16 do código 207 

florestal. O representante da Biotane Engenharia, Thaison Monteiro informa que sim. O 208 

representante da Abha, Hygor Siqueira convida o representante da Raiz Ambiental, Daniel 209 

Fernandes para apresentar o diagnóstico das quedas do Rio Claro, que tem como objetivo 210 

verificar o potencial de criação de uma unidade de conservação nessa localidade, Daniel 211 

Fernandes informa que foi realizado todo o levantamento físico, de solo, geológico, uso do 212 

solo, hidrográfico, de flora e fauna da área, evidencia os pontos amostrais, ressalta as 213 

espécies ameaçadas de extinção que habitam o local e pontua que o produto será finalizado 214 

em dezembro desse ano. A representante do Igam, Pâmela Bernades fala sobre o Projeto 215 

Pro-Urga, contextualiza o intuito desse projeto e a sua importância, discorre sobre a outorga 216 

e ressalta os resultados obtidos com o projeto e os benefícios que ele proporciona. O 217 

Presidente ressalta que o recurso para a realização desses produtos é oriundo do CBH 218 

Araguari e a Abha é apenas a intermediaria. O representante da Fonasc-CBH, Mauricio 219 

Scalon complementou a fala do Presidente, destacando a ausência do logo do Comitê em 220 

algumas das apresentações. O representante da Prefeitura de Indianópolis, Reginaldo 221 

Oliveira comenta sobre o avanço que o comitê teve na distribuição dos recursos. O 222 

representante da SES, Hideraldo Buch parabeniza a diretoria do comitê pelo papel 223 

desenvolvido. No Item 13 o Presidente, Bruno Gonçalves parabeniza todos os conselheiros 224 

pela participação no comitê durante a gestão 2018/2023, seja ela através de câmaras 225 

técnicas ou pela plenária. A Secretária-Adjunta, Maria Eduarda Rodrigues da Cunha, 226 

agradece aos conselheiros pela confiança e parabeniza o Comitê pelos 25 anos. A Vice-227 

presidente, Polyanna Custódio Duarte agradece a todos pela oportunidade de participar 228 

dessa gestão, informado que a sua instituição não estará na composição da próxima 229 

gestão. O secretário, Maurício Marques Scalon informa que o cargo na diretoria contribuiu 230 

para o seu crescimento pessoal, ressalta o avanço que o comitê teve em distribuir o recurso 231 

e parabeniza o Comitê pelos 25 anos. No Item 14 o Presidente informa que devido a hora 232 



  
 

 
 
  

avançada o vídeo que seria reproduzido em homenagem aos 25 anos do Comitê será 233 

postado nos seus canais de comunicação e elenca todos os presidentes e o período de 234 

suas gestões, parabenizando a todos pelo belo papel executado. O Presidente realiza a 235 

entrega dos certificados e material institucional para os conselheiros presentes. No Item 15 236 

não houve outros assuntos. O Presidente Bruno Gonçalves agradece a participação de 237 

todos que estão na reunião presencial e convida para a confraternização dos 25 anos do 238 

CBH Araguari. Encerro esta ata, Isabel Evaristo, constando que a lista de presença anexa 239 

é parte integrante deste documento.  240 
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